



Las corridas de toros

Hablando con Ramitos—La superstición de los toreros—La funeraria de Cartago—El capitalista, el empresario y el torero—La construcción de la Plaza de Toros—Seis corridas—El programa ideal

No decimos nada nuevo al afirmar que este bello rincón de Costa Rica es de lo más español que hay en América. Por eso entre los españoles que recorren el Nuevo Mundo, escritores, cómicos, toreros, bohemios o tramundos, jamás encontré ni uno solo que no me hablara de Costa Rica con simpatía y hasta con amor.

No es extraño, que las corridas de toros, aun celebradas a medias, despierten aquí tanto entusiasmo como en cualquiera provincia española. Y como gracias al entusiasmo de un capitalista, un empresario y un torero, se ha decidido la construcción de una Plaza de Toros, vamos a informar al público de lo que se piensa hacer en este asunto de popular actualidad.

Mientras Estrellita y compañía entonan el ¡Hay que ver, hay que ver! en el escenario del Adela, en un palco el torero Ramitos, con simpático acento de puro sevillano, me explica por qué ni él ni Pepe Mora quisieron torear anteayer en Cartago.



Diego Ramos (Ramitos)

El empresario que los contrató para torear en Cartago tiene allí una fábrica de colchones, y un día en vez de entrar en la colchonera, los toreros se metieron equivocadamente en la casa contigua. El susto que se llevaron fue tan grande que de un salto atrás se echaron a la calle. ¡Era una funeraria! Entonces se enteraron de que el fabricante de colchones era también fabricante de cajas fúnebres.

Tú sabes que, unos más y otros menos, todos los toreros somos un tanto supersticiosos. En seguida le dije a Pepe Mora. Esa funeraria nos ha de traer mala pita. ¡Claro! El primer domingo, cuando ya estaba todo vendido, se desprende un chaparrón que era un fragmento del diluvio. Y yo me dije. ¡La funeraria! El segundo domingo, cuando ya estaba la cuadrilla en la plaza, se desfondó otra vez el depósito del cielo. ¡La funeraria! Luego me enteré de que los boletos tenían un cuño que decía "Funeraria de Carlos Arias", que tenían que ir a la plaza en un coche de la funeraria y que el empresario, con la madera de la plaza, pensaba fabricar ataúdes. Entonces le dije a Pepe Mora, Yo no toreo en estas condiciones aunque me hagan Presidente de la República.

Ahí tiene el lector explicado por qué se ha desistido de la corrida de Cartago.

Pero "no hay mal que por bien no venga", y de esa corrida fracasada por la jettatura de la famosa funeraria, ha salido un valioso proyecto que hará posibles en San José la celebración de muchas y buenas corridas de toros.

Los hombres de espíritu bien despierto que andan a caza de buenos negocios, vieron que en Cartago, antes de la hora de la corrida, se habían vendido ocho mil pesos de boletos. Era, pues, un buen negocio para cualquier hombre capitalista emprendedor. Un señor Rojas, (cuyo nombre siento no recordar) se fue a ver a "Ramitos" y le dijo decididamente: "Yo tengo el dinero que haga falta para construir una Plaza de Toros".

Este "Ramitos" es un hombre de buena sombra. El construyó una Plaza de Toros en Arica donde el empresario se hartó de ganar dinero. El inauguró el "Nuevo Circo Taurino" de Caracas (que yo conozco) alternando con Torquito y Ale. Posadas no pudo torear por que se puso enfermo. Donde él interviene, negocio seguro. ... siempre que no se meta de por medio ninguna funeraria.

Ramitos aceptó en principio el ofrecimiento del señor Rojas. Pero no basta para eso el dinero y el torero; se necesita además a verdadero empresario inteligente y activo que sepa dirigir y administrar esta clase de negocios un poco complicados. El empresario imprescindible existía y se llama Manolo Rodó. Y en cuanto Rodó metió mano en el asunto, el asunto ha tomado la máxima velocidad.

Rodó se ha conseguido el permiso de las autoridades; Rodó ha confeccionado un contrato excelente para el señor Rojas, para él y para Ramitos y Mora, que están escriturados para seis corridas; Rodó ofreció los terrenos para el circo taurino, "que ni dibujas expresamente". Es mucho Rodó y mucho empuje el que se trae.

La plaza se empezará a construir esta misma semana, frente al Asilo de Chapú, como a doscientas varas de la calzada, y tendrá capacidad para cuatro mil espectadores, por lo pronto. Como hay que aprovechar el tiempo de verano, la plaza se construirá rápidamente para inaugurarse en el mes de noviembre.

En principio y como prueba hay preparadas seis corridas de toros, que las torearán Diego Ramos (Ramitos) y Pepe Mora. Pero como la afición y el entusiasmo de nuestro público son garantía de buen éxito, después de seis corridas entraremos ya en cosas de mayor importancia, de las que todavía no queremos hablar para que no se malogren.

Baste decir que, por circunstancias especialísimas, existe la

La muerte de doña Juana Ortiz v. de Jiménez

Ayer falleció en nuestra capital la nobilísima dama doña Juana Ortiz, viuda de don Manuel Vicente Jiménez, tronco de una de las más distinguidas familias de nuestra mejor sociedad, cuyos miembros por sus virtudes y sus talentos se han sabido elevar a las más altas posiciones.

La muerte de doña Juana Ortiz ha producido la más honda desolación en su extensa familia y un dolor sincero en toda la capital.

Enviamos nuestro pésame más sentido a sus hijos el Lic. don Carlos María Jiménez y doña Angélica de Jiménez, don Juan Rafael Jiménez y doña Sara de Jiménez, doctor don Luis Paulino

Jiménez y doña Isabel de Jiménez, Lic. don José Joaquín Jiménez y doña Adela de Jiménez, don Ramón Jiménez y doña Graciela de Jiménez, doctor don Roberto Jiménez y doña Chayito de Jiménez, don Enrique R. Clare y doña María de Clare, Ingeniero don Francisco Jiménez, Lic. don Manuel F. Jiménez Ortiz y señora, y a todos sus familiares, asociándonos al duelo general que ha producido en San José tan irreparable pérdida.

Fiesta religiosa

En casa de la señora doña Hemilce Morales de González se entronizó el Sagrado Corazón de Jesús, el domingo pasado y con motivo de ese acontecimiento hubo gran regocijo entre los familiares y amistades, siendo obsequiados con soculentos refrescos, tostes y confituras.

Que el Sagrado Corazón de Jesús los guíe por buen sendero como se merece tan estimable familia son los deseos de LA PRENSA.

La ola de sismos no termina

Desde el domingo tiembla la tierra. La crisis no fue conjurada y por intervalos vuelven las sacudidas más o menos violentas, a ponernos en estado nervioso.

Ahora que se ordenó desalojar las rancherías, vienen de nuevo a amenazarnos los sismos.

Hay que no fiar de la naturaleza y mantener espectación.

Anúnciese usted en La Prensa

El desfile escolar de Hoy

Era indiscutible el entusiasmo de los alumnos de los planteles de Enseñanza "Juan Rafael Mora" y "Porfirio Brenes". Todos cuantos niños tomaron parte, hicieron acto de presencia puntualmente portando ramos de flores y otras ofrendas cumpliendo así la disposición del Sr. Director. Muy lindo resultó el festival en conmemoración del 64 aniversario de la muerte del Prócer Nacional don Juan Rafael Mora.

La Escuela fué adornada por los alumnos, en guinaldas, banderas y cintas tricolor.

La ciudad pudo en la mañana de hoy presenciar un hermoso espectáculo en el que sobresalía el entusiasmo de los escolares secundando el patriotismo del Profesorado.

Mañana daremos una crónica detallada de este simpático acto.

probabilidad de que aquí se puedan celebrar verdaderas corridas con toros bravísimos de famosa ganadería y toreros de la más alta categoría.

Hay, pues, como en la alta política, dos programas: el programa de inmediata realización y el programa ideal para el futuro.

Plénesese en el turismo, y entre eso y los ticos por su entusiasmo y los españoles por ser lo suyo y los americanos, los alemanes, los italianos y todos los extranjeros por lógica curiosidad y las mujeres por lucir su hermosura, su gracia y su gentileza, las corridas de toros han de tener aquí un éxito loco o no hay razón en la tierra. Cuando se entere por ahí de que en Costa Rica se está construyendo una plaza de toros, van a caer en San José tantos toreros, que la calle del Comercio ha de quedar convertida en una sucursal de la famosa calle Sevilla.

B. M.

NOTA EDITORIAL

Legisladores profesionales

Leyendo el debate sobre la reforma de la ley de caminos, salta en nuestra memoria la trascendental modificación de la vida legislativa que se ha propuesto en algunas naciones.

No aquí en Costa Rica donde los legisladores hacen lo que pueden y creemos que con la mejor voluntad, sino en todo el mundo, las Cámaras Legislativas han caído en descrédito. En todos los pueblos del mundo se habla mal de los Congresos legislativos porque ninguno de ellos responde a las necesidades de la vida moderna, que descansan toda ella sobre técnicos profesionalismos.

La queja está bien fundada, y no va precisamente contra los hombres que legislan, sino contra la organización de los cuerpos legisladores, elegidos por los partidos sin más interés que el de las agrupaciones políticas.

El diputado político tiene que legislar sobre todas las manifestaciones importantes de la vida; sobre higiene y salud públicas; sobre Instrucción primaria y universitaria; sobre caminos y minas; sobre Derecho; sobre finanzas... Para legislar a conciencia cada político debería ser un verdadero enciclopédico, cada diputado necesitaría tener el Doctorado en Leyes, Ingeniería, Medicina, Filosofía, Letras y Ciencias y tendría que ser un gran maestro en todos los ramos del saber humano. Y la inmensa mayoría de los políticos, dedicado toda la vida a cultivar la amistad de sus partidarios, sólo sabe hacer discursos efectistas, repitiendo todas las frases hechas de la verborrea democrática que sirve de espejismo para encantar a las masas populares.

El año pasado se habló mucho en Alemania de constituir una nueva Cámara Legislativa compuesta exclusivamente de profesionales para que legislara paralelamente a la cámara política y con independencia una de otra. Esta innovación de tan gran importancia se comentó en la gran prensa. No se ha hecho todavía; pero no ha de tardar mucho tiempo en ponerse en práctica por las exigencias ineludibles de la vida moderna.

Es cierto que la Democracia del siglo pasado acabó con el absolutismo y con casi todos los restos del feudalismo; pero ha convertido la vida social y política en un galimatías espantoso, hasta llegar al mayor descrédito en nuestros días.

Por eso en los cuatro años trágicos (del 14 al 18) se prescindió de los Parlamentos, poniendo la dirección de las naciones en manos de los técnicos. Gracias a eso no se acabó de hundir del todo la civilización endeble que nos legaron nuestros padres.

No ha de tardar mucho tiempo en que veamos a las profesiones sustituyendo a los partidos en las funciones legislativas. Podrán gobernar los políticos; pero serán los técnicos quienes les den la pauta de lo que debe hacerse.

De ese modo, legislando cada uno sobre lo que bien entiende, las reformas serán más científicas y la vida más ordenada.

El ingreso de extranjeros al país

Con instrucciones del Sr. Presidente de la República, se transmitieron órdenes estrictas a los administradores de aduanas de Sixaola y Colorado e Inspector General de Hacienda, para que este funcionario, a su vez, lo haga saber a los Resguardos Fiscales de los pueblos fronterizos, a fin de que en lo sucesivo, haga constar en los pasaportes de las personas que ingresen al país por sus respectivas jurisdicciones la fecha de su llegada, y para que habrán un libro de Registro, con el objeto de que en cualquier momento puedan suministrar los datos que les pidan las autoridades de los puer-

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR — GERENTE
ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTORE:
BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR:
RAFAEL FONSECA CALVO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS
JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

7^a Av. Este — N^o 344

Nota del día

El amor del ideal

Para el venerable maestro
DON JUSTO A. FACIO

A los quince años, y aún a los veinte, se leen los versos con hondo placer, con verdadera fruición. Más tarde, cuando se han cumplido los treinta, cuando se ha resabiado "la edad de los desencantos", ya los versos no nos sugestionan tan fácilmente y hasta suelen cansarnos. Todos (o casi todos) los que leamos diariamente cuartillas y más cuartillas sobre todo lo leído visto y oído, gastando el tiempo en comentar lo que sucede y hasta lo que no sucede aunque debiera suceder, hemos pagado el sarampión de la poesía, la escalatina del Quijotismo y la fiebre delirante del amor al Ideal. Todos hemos tenido nuestros tiempos homéricos; aquellos tiempos en que nos sentimos tan llenos de energía y de luz, que cuando un señor serio y grave pretendía hacernos bajar del zéat de la ilusión, sentíamos el fiero impulso de convertirle en nudo corredizo el nudo de su corbata.

Después... La vida es una maestra desplazada, gustosa de acompañar sus enseñanzas con duros golpes que dejan en el corazón dolores eternos y en el cerebro heridas incurables. Y sería preciso que cada uno de nosotros llevara siempre a su vera un hada benéfica que en el desputar de cada aurora aventara en nuestras almas las cenizas del día anterior, para que el fuego de los queridos ideales ardiera siempre con la misma llamarada y no se apagaría lentamente bajo el aluvión de espesas cenizas desprendidas poco a poco de cien amargas experiencias y de mil ilusiones rotas. No obstante, una frase sincera, un libro nuevo, una comedia fresca, una heroicidad ajena, un rasgo genial que admiramos, tienen a veces para nosotros la virtud de una descarga eléctrica, que nos sacude el alma, nos despierta todos los entusiasmos y nos hace vivir de nuevo, desatando sobre nuestro fuego interior el vendaval de la fe, de los fecundos optimismos y de las utopías de oro.

El Ideal, tomado al pie de la letra, es algo irrealizable. ¿Irrealizable he dicho? Pues no es verdad. El Ideal es un símbolo; el símbolo de una vida perfectamente libre, justa y bella, de una vida integral, intensiva, extensiva y ascendente, digna del mundo y de la Humanidad; es el sueño de todos los poetas y de todos los artistas; la magna ilusión de una realidad lejana, que hoy es todavía un verso que se sueña, una línea que se esfuma, un color que se desvanece, una sinfonía que se pierde en el infinito; pero que algún día será la verdad de las verdades: amor en los corazones, justicia en la humanidad y paz en la tierra. ¿Cuándo? ¿Cuándo sea! En lo eterno del tiempo, una hora, un día, un año o un siglo, todo es igual. Lo importante es creer que ha de ser... ¡y será! Así ha de ser la fe, así hay que amarla.

Los artistas les llevan a los demás una gran ventaja: que viven en el Ideal cuando todavía no existe. Sobre sus frases y sus versos, sus notas y sus colores, lloran el pesar de la tierra o repican a gloria en las victorias humanas, convirtiendo su arte en sonajero de plata. Eso es lo personal, como el verso íntimo de Cyrano: "Me lo canto a mí mismo y voy pagado". Mas luego, en sueños de videntes, van regando por el mundo la Belleza, mejorando los corazones; purificando las almas, preparando el porvenir para el reinado del Amor, dios de dioses y padre del universo.

¿Quién ha dicho que el Ideal ha muerto? Ciego será quien no vea que está creciendo sobre toda la tierra una nueva floración de visionarios, de héroes y de artistas. La vida toda se renueva, y entre cantos de pasión, herismos gloriosos y amplias visiones del futuro, caminamos de prisa hacia la creación de un mundo nuevo, llevando como sagradas banderas de combate, las eternas banderas de la Justicia y de la Verdad, de la Belleza y del Amor.

¿No era esto, querido don Justo, lo que estaba en nuestros corazones el otro día, cuando en la penumbra de su gabinete conversábamos con tanto amor de los hombres y de las cosas?

BERNARDO MERINO

Juan José Chaves Mata

Contratista-Constructor

Se hace cargo de toda clase de trabajos de construcción, por dirección o contrato. Magníficas referencias. Exactitud en toda obra que se me encomiende.
Dirección: Bodegas de Adolfo Sáenz.

La Ley Seca

Se trabaja en el ánimo de los hombres del actual Gobierno, para dictar de una vez y para siempre, la Ley Seca, con cuya medida se beneficiará el país en general.

Pero de repente, no puede el Gobierno emitir esa ley. Lo hará lentamente.

Por de pronto, se pone en vigencia en toda su forma la ley de don

Libros en venta

M. CERVANTES
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
PLUTARCO
VIDAS PARALELAS, 5 tomos
SALVADOR RUEDA
POESÍAS

El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York..... 401 1/2 0/10
Londres..... 358 1/2
París..... 108
España..... 267
Italia..... 89
Suiza..... 380 1/2
Bélgica..... 100 1/2
Amsterdam 39 oro am.

LIRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Obras Nuevas

L. CHEVRENIL.—No Morimos (pruebas científicas de la supervivencia, 1 tomo rústica) 4.00
V. BLASCO IBÁÑEZ.—Novelas de la Costa Azul. Un tomo rústica. 3.75
M. MARYAN.—Lady Frida, novela, 1 tomo rústica. 3.00
R. del VALLE INCLAN.—Luces de Bohemia, novela dialogada, 1 tomo rústica. 3.75
M. CEL PREVOST.—Nuevas cartas de mujeres, 1 tomo rústica. 3.00
J. FELIX de la PUENTE.—Herencia del Quijote, novela peruana, 1 tomo rústica. 2.50

Nuevo Depósito de Maderas

LOCAL CONTIGUO A "LA PROVEDORA"

Maderas del Pacifico, hierro para techo e imitación ladrillo, tela metálica, clavos, cemento, caña y toda clase de artículos para construcción

PRECIOS MODERADOS

Teléfono 1048 :—: Apartado 614

CULTURA CIVICA

La ciudad de Heredia se prepara a celebrar pomposamente su primer centenario de haber sido elevada a ese rango

Del tercer año normal partió la idea de celebrar el centenario de las ciudades de Heredia y Alajuela el próximo 11 de noviembre fecha en que se echará la casa por la ventana en esta ciudad. El lunes pasado, 22 de los cursantes, se convocó la primera reunión en el Salón Magno con algunos representantes de las instituciones y aunque no pudieron concurrir todos, se hizo el nombramiento de un comité provisional y el miércoles siguiente por invitación de ese comité se reunió un buen número de personas las cuales en asamblea nombraron el Comité definitivo que quedó integrado así: Don Omar Dengo representante del Profesorado; don Luis Felipe González como principal factor de todas estas actividades; don Manuel Benavides representante de los profesionales; don Silverio Chaverri representante de la Diputación; Sr. Gobernador don Alfredo Benavides representante del Gobierno; don Marcial Guerrero, representante de la Sociedad de Obreros; Lic. don Juan Rafael Arias, representante de la Municipalidad; Lic. don Víctor Trejos, representante de la Junta de Educación; Lic. don Alfredo González, representante de la Junta de Saneamiento; Lic. don José Joaquín Chaverri, representante de la Junta Pro Manuel María Gutiérrez; doctor don Eduardo González representante de la Junta de Caridad; Sr. Vicario Presb. don Gregorio de

J. Benavides, representante del Clero; don Bolívar Alfaro Gamboa, representante del tercer año normal; señor Inspector Provincial de Escuelas don Remberto Briceño, representante del Personal Docente; señorita Dora Guier y señora Juanita Alvarado v. de Bulaños, representantes del sexo femenino; Lic. don Manuel Antonio Cordero, representante del Club Sport; don Saturnino Meléndez y don Jalme Pacheco, representantes del Comercio. Luego se propusieron y discutieron varios números para los festejos entre ellos uno de aviación, una exposición provincial escolar agrícola-industrial, juegos de sport, parada escolar, grandes fiestas cívicas populares, fundación de una Institución para proteger al Niño, un libro conmemorativo etc., etc. Seguidamente se procedió a elegir la directiva con el siguiente resultado: Presidente don Luis Felipe González, Vice-Presidente don Alfredo Benavides, Secretarios don Remberto Briceño y don Marcial Guerrero, Prosecretarios, señorita Dora Guier y don Bolívar Alfaro, Tesorero Ingeniero don Manuel Benavides. Señalaron los viernes a las 7 de noche para sesiones.

En la primera reunión del Comité general, se acordó, celebrar tres días de festejos: el 9, 10 y 11 de noviembre próximo; dejar para el 11, la inauguración del busto y parque Manuel María Gutiérrez declarado de fiesta Nacional por Decreto N^o 46 de 21 de julio de 1921; habrá retretas de gala por las bandas San José, Cartago y Heredia e iluminación especial del Parque y edificios públicos, el 9 lo mismo que varios números de sport; el 10 habrá una procesión de la Inmaculada Concepción por las principales calles debidamente adornadas; se colocará una lápida conmemorativa del centenario, se inaugura el Salón de Cirugía "Juan J. Flores" en el Hospital reconstituido y en la noche retreta y procesión de antorchas; el 11 en primer término la inauguración del busto y Parque Gutiérrez, un solemne Te Deum, la exposición escolar, Asamblea en la Normal y finalmente baile social. Habrá medallas conmemorativas para el pueblo y para los funcionarios públicos y consulares; vendrán las Baudas de las otras provincias y se invitará al señor Presidente de la República y su Gabinete.

Para dar lleno a estos números se nombró las siguientes comisiones: de Hacienda señor Gobernador, don Alfredo Benavides, Lic. don Víctor Trejos, Lic. don José Joaquín Chaverri, don Silverio Chaverri, e Ingeniero don Manuel Benavides; Comité de Prensa: don Abel Chaverri, don Julio Fabio

Pasa a la 3a.

El final de un día feliz

Un sillón

Un periódico y

Un Paquete de Cigarrillos



YOLANDA

PALABRAS
DE
ARTURO BRISBANE

Sobre la base de Quantico Virginia, están practicando los aeroplanos, y sobre la tierra nuestros honrados marinos de los Estados Unidos con profundo asombro, "han observado que una bandada de gallinazos, después de observar a los aviadores, imitan en el aire todas sus habilidades voladoras".

Recordaréis el caso de aquel caballero que, incendiada su casa, tomó en sus brazos todos los objetos que le fue posible, y finalmente cogiendo con sus dientes a un pequeñuelo con su ropita.

Cuando tomaba al niño vió a un gato que corría con un gatito en la boca, y exclamó: "Mirad la maravillosa imitación de ese gato".

El reverendo Mr. Chase trató de lograr la deportación de Firpo. Al fracasar este plan, muchos clérigos luteranos convinieron en elevar preces al Altísimo para que lloviera por la noche, y de este modo no pudiera celebrarse la pelea pugilística, cuyo escenario era un campo abierto.

Cuando se escriben estas líneas, poco antes de la puesta del sol, el cielo está resplandeciente, sin señal alguna de lluvia.

Si sobreviniera súbitamente un temporal, antes de que el "gongo" del ring llamara el round primero, sería un fenómeno interesante y convincente.

Si no, serán muchos los que deducirán que la lluvia en nuestros días está regida por las leyes de la naturaleza.

Hubiera sido más dramático, recordando como el rayo bajó de los cielos para prender un incendio, que los clérigos hubieran elevado preces porque un rayo al principio del primer round, hiriera al pecador Firpo, que trajo en su compañía una joven a los Estados Unidos y que al mismo tiempo favoreciera al virtuoso negro americano Wills.

Mussolini está muy preocupado ante la situación italiana—así dicen los mensajeros—y hace todo lo que puede por pacificar a los elementos antagónicos. 250 000 personas acudieron ayer a los funerales del asesinado diputado fascista, signor Cassalini.

De todos modos, el gobierno de Mussolini puede terminar; pero todos los italianos sienten que él dió estabilidad al gobierno italiano y paz al pueblo en momentos en que nada era más importante que esa estabilidad.

El Japón está en vísperas de reconocer al gobierno ruso. Y posiblemente lo encontraremos cooperando con

Fueron sepultados 81 hombres en las minas en carbón de Kemmerer al ocurrir una explosión de grisú

Kemmerer. Ochenta y un hombres quedaron sepultados en la mina número cinco de la Kemmerer Coal Company con domicilio social en Sublet, Estado de Wyoming, a consecuencia de una terrible explosión que tuvo lugar a las 11.05 de la mañana.

Sublet dista de esta localidad siete millas solamente y los informes que aquí se reciben aseguran que ocho cadáveres han sido ya recuperados por las patrullas de salvamento, pero que el fuego los ha desfigurado por completo y no ha sido posible su identificación.

El personal administrativo de la Kemmerer Coal Company, cree que el resto de los mineros sepultados ha hallado también un trágico fin.

ESCENAS DE HORROR

La explosión produjo tan tremenda detonación que se oyó a varias millas de distancia y originó el pánico consiguiente en las queridas familias que residen en Sublet. La noticia de lo ocurrido circuló con gran rapidez y a los pocos momentos las madres, esposas y demás familiares de los mineros se presentaron en la boca del trágico pozo para informarse de la suerte corrida por los suyos.

Libros en venta

A \$ 5.00 el tomo empastado

JOSE DE MATORANA
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
F. PI y MARGALL
CARTAS INTIMAS
LAS LUCHAS DE NUESTROS DIAS

HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3 50
LAS CLASES, JORNALERAS \$ 0 75

B. PEREZ GALDOS
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
EL DOCTOR CENTENO, 2 T.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 TOMOS
REALIDAD
LA INCÓGNITA
LA FONTANA DE ORO
TRISTANA

R. BLASCO IBÁÑEZ
ORIENTE
CUENTOS VALENCIANOS
SOFOCLES
Edipo Rey: Edipo en Colona: Antigona

Trotzky para desmembrar a China.

Inglaterra ya ha reconocido a Rusia y le está presutando dinero.

Nosotros nos hemos quedado rezagados. Nuestro sentimiento nacional está ofendido porque Lenin y Trotzky no se prestarán a reintegrar el dinero que algunos de nuestros hacendistas prarctesn al Czar.

Y lo que debíamos de hacer era enviar por imbéciles a esos hacendistas a su casa y negociar con Rusia como todo el mundo está haciendo.

Como la mayoría de los obreros que trabajaban en la mina número cinco eran antiguos residentes de Sublet, muchos de ellos estaban con sus hijos y parientes, de suerte que esta catástrofe dejará diezmadras a familias enteras.

A despecho de la lluvia que caía en los momentos en que ocurrió la explosión, los alrededores de la mina no tardaron en verse invadidos por una multitud que, presa de indecible angustia, se ofrecía a participar en los trabajos de salvamento y se preparaba a presenciar escenas de horror.

De Denver, Colorado, llegaron dos trenes de la oficina de minas, con personal sanitario y obreros prácticos en los trabajos de salvamento. Acto seguido se trató de dejar expedito el paso de la galería principal de la mina para poder penetrar; pero el gas salía en tal cantidad que fué necesario desistir.

Para eliminar el gas comenzaron a quitarse los escombros que cerraban algunas entradas laterales y después de esto fué posible dar principio a los trabajos. Los rollizos utilizados en la estiba interior habían sido rotos por la fuerza de la explosión y los pasadizos estaban convertidos en una maraña impenetrable, por la que solamente se abría camino el mortífero grisú.

OTRA EXPLOSION EL AÑO PASADO

En el año 1923 ocurrió otra explosión en el distrito minero de Kemmerer, en la mina llamada Frontier, donde quedaron sepultados 78 obreros, de los cuales sólo se salvaron 16.

La mina Frontier era también propiedad de la Kemmerer Coal Company.

La vida íntima: El patio: Los Galeotes
III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: En idilio Las flores.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS
La Zagala: Amor a oscuras: La casa de García: Ala luz de la luna.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deje de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

La Reina Victoria aficionada al jazz

New York —La Reina de España gusta tanto del "jazz" que recientemente estuvo bailando durante cuatro horas, deteniéndose solamente el tiempo necesario para cambiar sus escarpines por otros más cómodos.

Esto al menos, así lo ha declarado Herbert Sanford, director de una orquesta de jazz de Princeton, que acaba de regresar de una triunfante y provechosa excursión por Europa.

"La Reina—dice Sanford—es una entusiasta y vigorosa bailadora, tanto como el Príncipe de Gales. El Rey Alfonso no lo es tanto".

En la orquesta además de Sanford, figuran Jesse Beasley, administrador; Avery Sherry, Clement Wills, Davls Danforth, Karl Gilmore y Seaton Miller, todos alumnos de la Universidad de Princeton. La orquesta tocó en el Club de los Cuatrocientos, en París, y en el Restaurant Chaumiere, de Biarritz, y su música fué tan favorablemente acogida que cubrieron todos sus gastos y aun les quedó un holgado remanente.

Socios del Banco de Cooperación Nacional

Socios de la lista anterior 497, con 595 acciones.

489 Francisco Zúñiga M.	1 Ac.
499 Arturo Solis Mora	1
500 Manuel Solis Mora	1
501 José Suarez	1
502 Julio Ortiz Cartin	1
503 Daniel Arguedas Mora	1
504 Jorge Fonseca Saenz	1
505 Enrique Saborio	5
506 Mariano Solorzano G	4
507 Juana v. Quesada	1
508 Jesús Ma. Arias Quesada	1
509 Ana de Acosta	1
150 Raquel Sibaja Zamora	1

Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

I. PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: Eperegrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.
II. COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Galeotes
III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: En idilio Las flores.
VI. COMEDIAS Y DRAMAS
La Zagala: Amor a oscuras: La casa de García: Ala luz de la luna.

Suscríbase Ud.
LA PRENSA

La ciudad de Heredia se prepara...

Viene de la 2a.

Ugalde y don Arturo Loria; comité de los oficios religiosos: señor cura y don José Joaquín Chaverri, Comité Sportivo Lic. don Manuel Antonio Cordero; Comité de Ornato; don Saturnino Meléndez; don Jaime Pecheco, señorita Dora Guier y Sra. Alvarado v. de Bolaños.

El baile es contribución independiente del Centro Social y para esto se ha peoado en el siguiente Comité: Dr. Zamora, Quillo Ulloa, Guillermo Flores M., Melico Pacheco y Enrique Ulloa. La Comisión de Hacienda dispuso cobrar \$5.00 a todos los automóviles que hagau servicio esos tres días: es decir el impuesto vale por los tres días de festejos. Conviene que con anticipación procedan a inscribirse pudiendo depositar esa contribución en el Tesorero Ingelnoro don Manuel Benavides pues no se permitirá el tra-

sito de los que no exhiban e respectivo recibo.

Posiblemente se aumenten los números del programa, pero de todos modos, por la saziedad de las personas que integran el Comité general, como por la importancia cívica que tiene esta fiesta, no dudamos que resultará algo digno de los tiempos que corremos en la cultura nacional. A gozar todo el mundo en Heredia.

CORRESPONSAL

Libros en venta

A \$ 5.00 el tomo empastado

JUAN MARGALL
ARTÍCULOS, 5 TOMOS
ELOGIOS
T. JASSO
LA JERUSALÉN LIBERTADA
HOMERO
ILIADA, con grabados.
EDUARDO ZAMACOIS
EL OTRO
UNA VIDA EXTRAORDINARIA
QUEVEDO
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS

LA NUEVA GEISHA
Esta nueva cantina ofrece sus servicios en el nuevo local esquina del SIGLO NUEVO

Octavio A. Fayad
Ofrece al comercio Betún Shinola pequeño, negro y rojo, a razón de \$ 23.00 la gruesa. 25 varas al sur de "La Proveedora"

Ostiones frescos traídos del Pacífico y ne latas — Aceite Salat, jabón Sunlich, Betún Sinhola e innumerables demás artículos que doy con el 5 oyo menos que los almacenes.
Vengan a mi establecimiento y veran la realidad.
JORGE AUBERT
Esquina de la Avenida 12 y Calle 5—Lado de la Soledad, Pato Coj

USE EN SU CASA
LA "CERA INDIA"
Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD
DE VENTA EN "LA INDIA"
Eduardo L. Fernández
Apartado 1064 — Teléfono 378

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.
ROBERTH HERMANOS

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña
TRAUBE
Doble Grande y Pequeña
Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Libros para la venta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falco San José de Costa Rica. Ventas al contado.

A \$ 3.80 el tomo

- Procreación prudencial, Marie C. Stopes, (pasta)
- El amor de los amores, Ricardo León (de la Real Academia Española)
- La malcasada, (novela), Carmen de Burgos, (Colombine)
- El alma de París (novela), E. Champsaur
- El ombligo del mundo (novelas), Ramón Pérez de Ayala.
- Luna de miel, luna de miel (novela), Ramón Pérez de Ayala
- Los trabajos de Urbano y Simón (novela). Continuación de Luna de miel luna de miel, Ramón Pérez de Ayala.
- Antología contemporánea de poetas argentinos, Ernesto Morales - D. Novillo Quiroga
- Amadís de Gaula (novela) arreglado por Carmen de Burgos
- El chalet de las rosas (novela grande), Ramón Gómeze de la Cerna
- Meditaciones del Quijote, José Ortega y Gasset
- Espectador N° 1, José Ortega y Gasset.
- La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- El préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez.
- La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa
- La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa
- Política hidráulica, Joaquín Costa
- El ideal de la vida, Robert W Chambers
- Novelas, Joaquín Dicenta pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos,
- Lea Atlántida, novela, Pedro Benoit \$ 7.00
- El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
- Páginas escogidas, Azorín, pasta
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmeia, novela, pasta, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquía, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La Indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figurante, León Frapié
- La duquesa de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo West
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- La Vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00

\$ 3.00 el tomo

- La dinámica del pensamiento, W. W. Atkinson
- El porvenir de España, Miguel de Unamuno y Angel Ganivet
- La lucha universal (filosofía científica), Félix Le Dantec
- Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
- Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza
- Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán
- Verba, Gabriel Alomar
- Novelas y novelistas, Andrenio
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 9.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- La Revolución Rusa, N. Tesin
- El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
- El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madriles, Antonio Casero
- De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Calu y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordeieff, Máximo Gorki, pasta
- Tercetas (novelas), Luis Pirandello

\$ 2.50 el tomo

Seis personajes en busca de autor (comedia), Luis Pirandello

\$ 2.00 el tomo

- Cuentos de Italia, M. Gorki
- Laboremus (teatro), Bjornstjerne Bjornson
- Despertar de primavera (teatro), Frank Wedekind
- La vida del hombre (teatro), Leonidas Andreiev
- El abanico de Lady Windermere (teatro), Oscar Wilde
- La huelga (teatro) John Galsworthy
- Hacia las estrellas (teatro), Leonidas Andreiev
- Poemas del hombre (Libro del mar), C. Sabat Erccaty
- La patrona (novela), Dostoievski
- La ignoancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00

\$ 1.50 el tomo

- La ciencia moderna y el anarquismo, (El terror en R. Kropotkinusia), M
- Historia de las ideas morales, Paul Gille
- Hacia la Universidad futura, Ernesto Nelson
- El socialismo y la religión, (Biblioteca roja), F. Engels

La ley de Caminos

Ayer quedó aprobado en tercer debate, después de las tradicionales discusiones, el proyecto de Reformas a la Ley de Caminos.

Ahora seguirá en detalle en el que se le introducirán todas las modificaciones que fueron ya iniciadas por la Representación Nacional.

Casa Deseo vender mi casa de habitación o cambiarla por un lote en esta ciudad.

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

Serie CARUSO

DE VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR

Obsequio N° 11 - Favorecido:

Francisco María Núñez

con el Contrato N° 87

Testigos: Carlos Alvarez, Fernando Cañas, Alfonso Subirós.

Hostería La de Chica García situada en el lugar más céntrico de la Ciudad, es la más popular y por eso es la más visitada - Precios sin competencia. Visítela.

Busque "La Prensa"

El Agente Principal de Policía no usa contemplaciones con nadie

Acostumbrados como estamos siempre a abusar de las autoridades, no respetando las leyes, y hacer burla de todo cuanto signifique rectitud y moral, debido a la tolerancia y falta de carácter en los encargados de velar por el orden, nos llama la atención que haya brotado un nuevo funcionario, con el difícil y delicado cargo de Agente Principal de Policía, dispuesto a poner fin a esa corrupción social que hace tiempo viene imperando en una gran masa del pueblo costarricense.

El cholo Calvo, tranquilo e impenable, recibe diariamente los diferentes detenidos que ponen a su orden para dictar el respectivo castigo.

Sin temerarse ante el delincuyente, sea este quien fuere, noble o plebeyo, alto o bajo, rico o pobre, el Agente no ve en su presencia más que un reo que ha cometido una falta y con la vara de medir por parejo que es el Código, castiga, y siempre por lo general en forma incommutable.

Después que dicta su sentencia siempre basada en la ley, no hay poder humano que le haga retractarse de lo dicho.

Este recto proceder del cholo Calvo extraña a muchos por el perjuicio que hicieron otros agentes quizás más tolerantes por ser más débiles.

A pesar del excesivo trabajo que tiene su oficina, los asuntos no demoran su tramitación, y el personal a sus órdenes, con todo y la mezquina dotación mensual que les asigna el Presupuesto, laboran consecutivamente, inclusive domingos y días festivos.

Hay que ver la serie de películas que pasan a diario por esta dependencia. Rateros, vagos, chicheros, chismes de patio de vejeidad, pleitos en matrimonios o en marceños, y como plato de pastre la corte de "Aves pálidas," representando en el despacho del Agente escenas tristes y repugnantes, que el jefe tiene por fuerza que escuchar, pacientemente, hora tras hora, porque estos ridículos salnetes se repiten casi cada cinco minutos.

El puesto de Agente no es para envidiarlo.

Anteayer le vimos rodeado de unos 30 chicheros empedernidos, de los más degenerados de esa plaga social y con esa calma serena y fría, ordenó que todos fueran conducidos a la gallola hasta segunda orden.

Gracias a su recto procedimiento vemos ya libres de tales parásitos el heredado de esta capital.

Sabemos que esto le ocasionará muchas contrariedades, pero su carácter no desmaya y su labor jamás podrá ser criticada por las personas amantes del orden y del buen vivir.

Libros en venta

- J. OCTAVIO PICON
- DULCE Y SABROSA
- LA HONRADA
- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO
- LÁZARO: JUAN VULGAR
- CUENTOS DE MI TIEMPO
- DRAMA DE FAMILIA
- LA HIJASTRA DEL AMOR, 2
- V. DE CAMPOAMOR
- POESÍAS COMPLETAS. 3 tms
- BALTASAR GRACIAN
- TRATADOS

Suscríbase a "La Prensa"

Nació una niña con dos cabezas

El caso ha producido sensación en los círculos científicos

Nos escribe nuestro Corresponsal de México, que en Torreón acaba de recibir el Dr. Mondragón Director del Hospital de San Vicente de Paul en Gumez Palacio, una niña de tres meses, bicéfala, de constitución perfecta. Se trata de un caso terológico notabilísimo.

La cabeza y la cara son normales; pero de la base de la región occipital, se desprende un segundo cuello de tres centímetros de diámetro, del cual depende otra cabeza cubierta de pelo, de configura-

ción perfecta, aunque carece de boca, nariz, ojos y oídos.

El doctor Mondragón se propuso amputar esta segunda cabeza, aplicando un procedimiento especial, e invita a los médicos, estudiantes, periodistas y hombres de ciencia en general a presenciar la operación, asegurando que ha de salvar la vida de la criatura.

Este caso ha despertado enorme sensación en todos los círculos científicos.

Los timos en el juego de naipes a bordo de los trasatlánticos

Una de las cintas cinematográficas más interesantes y de mucha originalidad que haya sido editada, lo es la última producción de la casa Fox, en la serie de "Instrucciones" que dicha casa productora acaba de editar. Lleva por título "Prestidigitador a Bordo", y trata de los métodos empleados por los jugadores de profesión en los grandes trasatlánticos, con objeto de timar en el "fumoir" a los pasajeros aficionados al juego de naipes, cosa muy natural y corriente en los viajes largos.

grandes compañías navieras, las cuales hacen guerra constante a ese peligro a que van amenazados los pasajeros, la casa Fox Film contrató con varios prestidigitadores profesionales, con el único objeto de revelar al público el timo antedicho.

Con una máquina fotográfica de movimiento lento, se presentan las manipulaciones de los jugadores al dar las cartas de tal manera, que no deja duda alguna entre los espectadores la sencillez con que llevan a cabo sus tram-pas.

Con la cooperación de las

Una conferencia por radio

Su nueva residencia

El Secretario de Hacienda don Tomás Soley Güell trasladó su residencia ayer, a la calle 3ª bis entre avenidas 7 y 9.

Estimable enfermo

Hace días que se encuentra en la Clínica del doctor Hernández Mr. Kin Mark, ex-empleado de la United Fruit Company, quien sufre una grave enfermedad.

Su estado es de mucho cuidado. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Para los Salesianos de Cartago

El Reverendo padre Soldatti acaba de recibir un magnífico órgano para el servicio de la Capilla del Colegio. Vino consignado al Royal Bank of Canadá.

Suscríbase a La Prensa

A solicitud de varios interesados en el problema de las construcciones, los distinguidos caballeros, Ingeniero don Francisco de Mendiola y el Profesor don J. Fidel Tristán, dictarán una conferencia por radio, mañana miércoles a las 8 de la noche, en el aparato de don Federico González Lahman.

Según se nos informó, los aparatos reproductores de la cigarrería de M. Mendiola, Co. y de los señores Koberg, estarán a la disposición del público, a fin de que los aficionados se impongan de este acontecimiento.

Después de la conferencia, se transmitirá una audición musical.

ITINERARIO

Ferrocarril al Pacífico

El siguiente itinerario entre Alajuela y San José: Salida de San José a las 15 horas (3 p. m.) todos los días, pasando por las estaciones siguientes: Sabana, Pavas, San Antonio de Beléa, Ojo de Agua, Cruceñas, Alajuela (termina)

Lea "La Prensa" todas las tardes

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la Elders & Fyffes L. d. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. — Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN Administrador

San José 28 marzo de 1924

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadencillos, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO

Lláme al teléfono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ